



# IV Congreso Latinoamericano de Investigadores Contables

Bogotá D.C., Colombia 21, 22 y 23 de agosto del 2024

Sostenibilidad y tecnologías emergentes:

Visiones desde las universidades latinoamericanas

# Convocatoria académica

#### Presentación

La necesidad cada vez más sentida de conectar a los académicos e integrar sus avances, no es una excepción para el caso de la disciplina contable. En este sentido, se vienen haciendo valiosos esfuerzos por ampliar la frontera del conocimiento bajo enfoques positivos, interpretativos y críticos, conllevando al análisis empírico y/o a la reflexión teórica y crítica sobre problemáticas que requieren de visiones disciplinares e interdisciplinares para su mejor comprensión y/o propuestas de solución.

Asimismo, se reconoce que los investigadores e instituciones de nuestra región coinciden en señalar los beneficios de la convergencia internacional en materia de investigación, extensión, movilidad y publicaciones, y cada vez reportan mejores y valiosas experiencias para todos los países participantes.

En esa perspectiva, el encuentro de profesores, investigadores y estudiantes en torno a la discusión de los avances investigativos de la Contabilidad, a partir de los aportes y discusiones que se generan desde Latinoamérica con respecto a la "Sostenibilidad y las tecnologías emergentes", se configura en una oportunidad para establecer líneas de acción conjunta hacia la consolidación de una



comunidad académica de la disciplina contable, con lo cual se apuesta por una nueva visión del desarrollo regional y del papel que en este macroproceso debe asumir la investigación contable.

Con el ánimo de concretar un espacio propicio para este diálogo, las instituciones miembros de la Red Colombiana de Editores y Revistas Contables convocan a la comunidad contable latinoamericana a reunirse en el 4º Congreso Latinoamericano de Investigadores Contables, CLAICON.24 a realizarse en laciudad de Bogotá, entre el 21 y el 23 de agosto de 2024, en términos de la presente convocatoria académica.

#### 1. Objetivos

Auspiciar un espacio para el diálogo disciplinar abierto, amplio y riguroso en torno a los avances, logros y desafíos de la investigación contable en América Latina, a partir de la identificación de algunos nodos de interés intelectual que permitan prospectar acciones y estrategias de cooperación e integración académica entre las instituciones y los investigadores y sus colectivos de trabajo.

Reconocer los logros de la producción intelectual de los investigadores en el marco de la sana confrontación académica, con el propósito de aportar a su validación disciplinar y visibilizar su impacto social.

Identificar oportunidades concretas de trabajo académico entre los participantes, en materia de proyectos de investigación, servicios de extensión, edición de publicaciones, programas de movilidad y cualificación de docentes y estudiantes.

### 2. Temática central y ejes de trabajo

El análisis sobre la temática central "Sostenibilidad y tecnologías emergentes: visiones desde las universidades latinoamericanas", se desarrollará a partir de reconocer la importancia que tienen la sostenibilidad y las tecnologías emergentes o disruptivas en la transformación de la disciplina y la profesión contables al proporcionar datos más completos y precisos, mejorar la transparencia, facilitar la toma de decisiones estratégicas y ayudar a las organizaciones a cumplir con las expectativas de una sociedad más consciente del medio ambiente y de la responsabilidad social que les asiste. Es por ello, que esta temática central se aborda a partir de distintos ejes que pueden llegar a articular los intereses y las agendas de los investigadores contables, a saber:

# 2.1. Contabilidad Ambiental y Social

Las evidencias del cambio climático y sus efectos en el ambiente no dejan duda de que el planeta enfrenta una crisis civilizatoria de magnitudes inconmensurables, y que el modelo de desarrollo



hegemónico está en tela de juicio como opción de vida para miles de millones de personas alrededor del mundo. La imposibilidad de cumplir las promesas del crecimiento ilimitado y la satisfacción plena de las necesidades de la población, develan no solo la irracionalidad del modelo, sino también la agudización de las inequidades sociales y el progresivo agotamiento de las fuentes de energía tradicional que sustentaron ese sueño de la Humanidad.

La incapacidad de los organismos multilaterales, los gobiernos nacionales, la gestión empresarial y de la misma disciplina contable para controlar el acelerado deterioro de los ecosistemas y la vida en el planeta constituyen una premisa para examinar desde la investigación y la academia, los límites y las posibilidades de desarrollo de la Contabilidad Social y Ambiental, tanto desde las ópticas ortodoxas, como desde las alternativas. En esa perspectiva, este espacio académico es una invitación para reflexionar sobre los avances en medición y valoración de recursos naturales, las potencias y debilidades del reporte de sostenibilidad, los conflictos socioambientales, las cuestiones de género en contabilidad, las cuentas sociales de la pobreza, las migraciones y la esclavitud moderna, y todos los factores críticos de la Agenda 2030, así como los beneficios y riesgos que representan las innovaciones tecnológicas que pueden incorporarse a la investigación contable para enfrentar estos retos planetarios en el marco del debate sostenibilidad-sustentabilidad.

### 2.2. Contabilidad Financiera y Aseguramiento de la Información

El cambio climático y la pérdida de biodiversidad ponen de relieve la necesidad de que las empresas sean más transparentes acerca de sus impactos en el medio ambiente y la sociedad en donde operan. Así, se han desarrollado múltiples estándares y orientaciones para incentivar los reportes de sostenibilidad desde la visión de la contabilidad financiera (v. g, los estándares de información financiera relacionada con la sostenibilidad y el clima, NIIF S1 y NIIF S2 respectivamente, emitidos por la ISSB, creada por la IFRS). A esto se suma, el creciente interés sobre los asuntos asociados con el aseguramiento de los reportes de sostenibilidad, lo cual requiere de la configuración de un conjunto de lineamientos y prácticas que favorezcan la seguridad razonable sobre la información reportada.

Por otra parte, se ha visualizado que el uso de tecnologías disruptivas ha mejorado la eficiencia, la precisión y la capacidad analítica en los campos de la contabilidad y el aseguramiento de la información. Ejemplo de esto ha sido como la Inteligencia Artificial, incluyendo el aprendizaje automático, se han comenzado a utilizar para automatizar tareas repetitivas en el ejercicio de las actividades contables, como la conciliación de cuentas y la clasificación de gastos, así como en el análisis de grandes volúmenes de datos financieros y detectar posibles irregularidades o tendencias.

En este orden de ideas, se invita en este eje temático a enviar trabajos relacionados con informes de sostenibilidad, informes integrados, experiencias de los primeros adoptantes, doble materialidad, regulaciones sobre el clima, aseguramiento de la información financiera y no financiera, y, en particular, sobre el uso de tecnologías emergentes para afrontar estos retos.

#### 2.3. Contabilidad de Gestión, Finanzas, Tributación

La contabilidad de gestión, las finanzas y la tributación desempeñan un papel fundamental en el marco de la sostenibilidad, ya que favorecen, por un lado, el desarrollo de herramientas y métricas que permiten a las organizaciones gestionar y evaluar su desempeño económico, social y ambiental y, por otro, determinar cargas impositivas para incentivar prácticas sostenibles. En este sentido, temas que serán tratados con mayor énfasis en esta mesa, se asocian con el análisis del ciclo de vida, costos ocultos, costos pegajosos, contabilidad de gestión ambiental, indicadores de desempeño sostenible y toma de decisiones (ej. elección de proveedores más ecológicos o la gestión eficiente de la cadena de suministro, etc.), la inversión y las finanzas sostenibles, los impuestos verdes, los beneficios fiscales para la sostenibilidad, entre otros.

Por otra parte, las tecnologías disruptivas están remodelando el panorama de la contabilidad de gestión, las finanzas y la tributación al ofrecer oportunidades para mejorar la eficiencia, la transparencia y la accesibilidad. Sin embargo, también plantean desafíos en términos de regulación, seguridad y equidad fiscal. Los gobiernos y las instituciones financieras deben adaptarse y colaborar para aprovechar al máximo las ventajas de estas tecnologías mientras abordan sus implicaciones más amplias. Por lo tanto, serán temas de interés, por ejemplo, el seguimiento de inversiones en tecnología, depreciación de activos tecnológicos y la evaluación de su vida útil, gestión de los riesgos asociados con la adopción de estas tecnologías, la automatización financiera, la tributación digital, el blockchain y las criptomonedas, las Fintech, el biq data y los análisis avanzados, la ciberseguridad, etc.

# 2.4. Educación Contable, Ética y Ejercicio Profesional

Desde la educación, el ejercicio profesional y la ética, se hace necesario estudiar la relación con la sostenibilidad. Esto incluye la responsabilidad de los profesionales contables en la gestión de la información relacionada con la sostenibilidad y la toma de decisiones que impacten el bienestar a largo plazo de la sociedad y el medio ambiente. A su vez, los profesionales contables deben estar capacitados en la evaluación de empresas desde una perspectiva de inversión sostenible, comprender cómo medir y divulgar el desempeño ambiental y social de una organización, entre otras cosas.

Por otra parte, el aprovechamiento de las ventajas de las nuevas tecnologías en el ejercicio de los profesionales contables ha revolucionado la profesión de manera significativa. La incorporación de software especializado, herramientas de análisis de datos y la automatización de tareas rutinarias ha permitido a los contables enfocarse en actividades de mayor valor agregado, como el análisis financiero estratégico y la toma de decisiones informadas. Además, la digitalización ha facilitado la colaboración en tiempo real con los usuarios de la información financiera, mejorando la eficiencia y la precisión en la gestión de la información contable.

Asimismo, a medida que la tecnología, como la inteligencia artificial y la automatización, transforman la profesión contable, es esencial que los contables tengan la capacidad de aplicar sus conocimientos



de manera ética y eficiente en un entorno empresarial globalizado y en constante evolución. Por lo tanto, se invita a analizar asuntos asociados con la formación del profesional contable de cara a los retos que impone la sostenibilidad y el uso ético de las tecnologías disruptivas, los cambios y actualizaciones en los planes de estudio, y las necesidades actuales frente a las tendencias profesionales.

#### 2.5. Contabilidad y Finanzas Públicas

La contabilidad y las finanzas públicas desempeñan un papel esencial en la promoción de la sostenibilidad en el ámbito gubernamental. La gestión responsable de los recursos y la planificación a largo plazo son fundamentales para garantizar que los gobiernos puedan satisfacer las necesidades presentes sin comprometer las necesidades futuras de las generaciones venideras.

Por otra parte, las tecnologías emergentes están transformando la forma en que se gestionan las finanzas y la contabilidad públicas, brindando oportunidades para aumentar la eficiencia, la transparencia y la participación ciudadana. Los gobiernos que adoptan estas tecnologías pueden tomar decisiones financieras más informadas y mejorar la gestión de sus recursos públicos.

Por lo tanto, en este eje temático, se analizar asuntos asociados con presupuesto sostenible, rendición de cuentas y transparencia, evaluación de impacto ambiental y social de la gestión pública, incentivos fiscales y políticas públicas, automatización y eficiencia en la gestión financiera, análisis de datos avanzados, *blockchain* para las transacciones financieras y contratos gubernamentales, presupuesto participativo en línea, informes y divulgación electrónica, pagos electrónicos y criptomonedas, entre otros.

# 2.6. Epistemología, Historia y Teoría de la Contabilidad

El desarrollo del conocimiento contable implica discutir los elementos ontológicos, epistemológicos y metodológicos que generan el sustento teórico, normativo y empírico a la disciplina y la práctica contables. De esta manera, es menester ampliar las discusiones en torno a la naturaleza de la contabilidad, su método y sus procesos de cientificidad desde referentes multiparadigmáticos que permitan potenciar el carácter inter y transdisciplinar del conocimiento contable. Así, el desarrollo y ampliación de las escuelas de pensamiento contable es una condición necesaria para el avance del conocimiento y para fortalecer las bases teórico-conceptuales de las investigaciones en todas las ramas de la contabilidad.

En esa vía, la contabilidad también ha sido vista como una disciplina de carácter histórico en la estructura económica de las naciones y como un artefacto histórico-cultural del actuar organizacional. Por tanto, es necesario avanzar en la reconstrucción e investigación de la historia del conocimiento contable en el contexto latinoamericano y la evolución sociohistórica de la práctica profesional. Para alimentar estas discusiones, serán bienvenidas en este espacio las investigaciones acerca de la



estructura teórica de la contabilidad, las tendencias del pensamiento contable en Latinoamérica, la caracterización de enfoques ortodoxos y alternativos en la investigación contable, las escuelas y movimientos académicos contables en la región, la reconstrucción histórica de sistemas y prácticas contables ancestrales e indígenas, la historia social de la profesión, y la evolución histórica de las tecnologías contables.

### 3. Espacios y metodología de desarrollo

#### 3.1. Conferencias magistrales

En este espacio se posibilitará la participación de investigadores reconocidos y referentes en los temas de interés para esta versión del Congreso, con lo cuales se buscará trabajar sobre las tendencias y las potenciales agendas de investigación que nutran los desarrollos y las discusiones de los investigadores en América Latina.

### 3.2. Mesas de trabajo

Las mesas de trabajo, como metodología de discusión y elaboración de propuestas académicas para el desarrollo del **4° Congreso Latinoamericano de Investigadores Contables CLAICON.24**, responden a lanecesidad de generar un trabajo articulado en diferentes campos del conocimiento contable en el contexto de América Latina, a partir de los ejes de trabajo descritos previamente. Para ello, se propone un diálogo constante entre la gestión de conocimientos, la promoción de buenas prácticas y la articulación con cada uno de los ejes de trabajo definidos para el desarrollo del evento académico.

Las mesas de trabajo, a diferencia de otras metodologías para el desarrollo de la labor académica dentro de un evento, tienen la condición de contar con una instancia de coordinación, gestión y control de los desarrollos in situ de las temáticas abordadas en cada uno de los espacios de discusión, lo cual propicia un diálogo más productivo entre las diferentes partes involucradas. En esa vía, las mesas de trabajo serán ambientadas por un experto disciplinar del área temática, quien orientará a los participantes para retomar su experiencia en diálogo con los contenidos presentados en cada uno de los trabajos clasificados para exposición y publicación.

En cada uno de los espacios, la mesa de trabajo será instalada por un miembro del Comité Organizadorde CLAICON.24, quien a su vez presentará al experto disciplinar y explicará la dinámica de funcionamiento a los asistentes. Seguidamente, y a partir del examen previo de los trabajos aceptados para exposición y publicación, el experto dictará una charla académica que servirá como eje de discusión de la mesa. Posteriormente, el coordinador de la mesa, designado por el Comité Organizador, moderará la exposición de los trabajos seleccionados, controlará el uso del tiempo, asignará el uso de la palabra y hará entrega de las constancias que procedan.



El Comité Organizador de CLAICON.24, le informará a los ponentes seleccionados, las condiciones específicas de las exposiciones, el turno de las mismas y la ubicación de los espacios definidos para tal fin. Los trabajos presentados al certamen serán evaluados por el Comité Técnico Disciplinar, compuestopor pares académicos de distintos países, y podrán ser: a). seleccionados para exposición, debate y publicación en revistas especializadas, b). seleccionados para exposición y debate, o c). rechazados. El Comité Organizador de CLAICON.24 presentará a los ponentes, el listado de las revistas científicas en que serán publicados los trabajos seleccionados para tal distinción.

#### 3.2.1. Postulación de ponencia

En consideración a que las ponencias a exponer en **CLAICON.24** optan a ser publicadas en revistas especializadas, estos trabajos deberán presentarse transcritos en Word 2003 y las figuras, tablas y diagramas en archivos originales que permitan su edición. Cada ponencia deberá acogerse a uno de los siguientes formatos de edición científica:

Artículo de resultados de investigación: sintetiza los resultados de un proyecto investigativo y el proceso metodológico que permitió su obtención. Deberá tener una extensión total entre 5000 y 8000 palabras (incluidos bibliografía y anexos), transcrito en la fuente Arial de 12 puntos a 1,5 espacios. La citación y la referenciación bibliográfica se harán mediante la norma APA V7 y el texto deberá observar la siguiente estructura: Título, codificación JEL, resumen y abstract, marco teórico y/o revisión de literatura, metodología, resultados y discusión, conclusiones, bibliografía y anexos (si los hubiere).

Artículo de reflexión: constituye una discusión acerca de los elementos teóricos que sustentan una propuesta de investigación o un tema de debate, considerando su evolución y estado actual. Deberá tener una extensión total entre 5000 y 8000 palabras (incluidos bibliografía y anexos), transcrito en la fuente Arial de 12 puntos a 1,5 espacios. La citación y la referenciación bibliográfica se harán mediante la norma APA V7 y el texto deberá observar la siguiente estructura: Título, codificación JEL, resumen y abstract, situación problemática o eje de discusión, metodología de abordaje, discusión de referentes, conclusiones, y bibliografía y anexos (si los hubiere).

Artículo de revisión bibliográfica: analiza el acumulado de producción académica especializada en un campo específico del conocimiento o en un eje temático determinado, con el propósito de actualizar su estado del arte. Deberá tener una extensión total entre 5000 y 8000 palabras (incluida bibliografía), transcrito en la fuente Arial de 12 puntos a 1,5 espacios. La citación y la referenciación bibliográfica se harán mediante la norma APA V7 y el texto deberá observar la siguiente estructura: Título, codificación JEL, resumen y *abstract*, identificación del eje temático, metodología de abordaje, análisis de referentes, conclusiones y bibliografía.

Los autores enviarán la ponencia en extenso. Las ponencias deben enviarse con seudónimo al correo: reditorescolombia@gmail.com

Junto con la ponencia, en archivo aparte, deberán enviar los siguientes datos: título de la ponencia, mesa de trabajo en la cual se suscribe la ponencia, seudónimo, nombre completo de los autores, identificación nacional (cédula de ciudadanía colombiana, o pasaporte, para otros países), URL del ORCID y adicional (para colombianos) la URL del CvLAC, filiación institucional, correo electrónico, teléfonos de contacto y un muy breve currículo.

#### 3.2.2. Presentación de ponencias

El calendario general del Congreso es el siguiente:

Actividad	Fecha
Primer llamado de ponencias: envío de trabajos en extenso	Hasta el 15 de febrero de 2024
Entrega de resultados primer llamado	19 de marzo de 2024
Segundo llamado de ponencias: envío de trabajos en extenso	Hasta el 16 de abril de 2024
Entrega de resultados segundo llamado	30 de mayo de 2024
Tercer llamado de ponencias: envío de trabajos en extenso	Hasta el 03 de junio de 2024
Entrega de resultados tercer llamado	26 de junio de 2024
Realización de CLAICON.24	21, 22 y 23 de agosto de 2024

# 3.3. Café de y con los editores

Concebido como un espacio informal y distensionado, aunque productivo y vinculante, el Café de y con los Editores es realmente un encuentro latinoamericano de editores y directores de revistas contables, y de otras publicaciones que incluyen la Contabilidad entre sus principales intereses académicos. El Comité Académico de CLAICON.24 seleccionará entre los editores inscritos en el certamen, un grupo de ellos para orientar este espacio, en el que se propone discutir acerca de las experiencias, buenas prácticas, obstáculos, fracasos, retos y perspectivas de las publicaciones contables del continente, en la intención de aunar esfuerzos por su desarrollo y posicionamiento. El Café está abierto para todos los asistentes al evento, ya que también se configura en un espacio de interlocución entre editores, autores, evaluadores y lectores de las publicaciones.

### Inscripciones

Por ser un evento de carácter especializado, el aforo total de **CLAICON.24** es de solo trescientas (300) personas y se privilegiará a los ponentes para facilitar su encuentro e intercambio de experiencias. Para controlar el aforo del evento, se hará un proceso de preinscripción entre el 19 de junio y el 31 de julio de 2024. Para la preinscripción se dispondrá de un formulario que se ubicará en el sitio web del Congreso. El Congreso no tendrá ningún costo de inscripción.



#### **Sede CLAICON.24**

El IV Congreso Latinoamericano de Investigadores Contables se llevará a cabo en la ciudad de Bogotá, que es la capital y la ciudad más grande de Colombia. Bogotá es el centro político y económico del país, sede permanente de congresos, convenciones y múltiples eventos académicos. La ciudad alberga numerosos museos, teatros y universidades de renombre. También es conocida por su vida cultural y artística, con festivales de música, cine y teatro a lo largo del año. La ciudad ofrece una amplia variedad de atracciones turísticas, incluyendo la Catedral de Sal de Zipaquirá, el Museo del Oro, el barrio histórico de La Candelaria, y el cerro de Monserrate, que ofrece una vista panorámica de la ciudad. Todo lo anterior complementa la experiencia académica que se logra por medio del Congreso.

Las sesiones de CLAICON.24 se llevarán a cabo el miércoles 21 de agosto en las instalaciones de la Universidad Externado de Colombia (Calle 12 Nº 1-17 Este), el jueves 22 de agosto en el Centro de Convenciones de Compensar (Avenida Carrera 68 Nº 49A-31), y el viernes 23 de agosto en la Pontificia Universidad Javeriana (Carrera 7 Nº 40 - 62. La organización del congreso informará a los asistentes la ubicación exacta de los escenarios que albergarán las mesas de trabajo, talleres, plenarias y demás espacios académicos.

### Publicación de ponencias

Las ponencias que hayan logrado una calificación de "seleccionada para exposición, debate y publicación en revistas especializadas", serán postuladas para su publicación en las revistas que conforman la red de Reditores. La evaluación realizada en el Congreso será considerada para los procesos de evaluación que se siguen en cada una de las revistas.

Las revistas en las que se postularán las ponencias son:

Revista	Institución
Activos	Universidad Santo Tomás
Apuntes Contables	Universidad Externado de Colombia
Contaduría Universidad de Antioquia	Universidad de Antioquia
Criterio Libre	Universidad Libre de Colombia
Cuadernos de Contabilidad	Pontificia Universidad Javeriana
En-contexto	Tecnológico de Antioquia
Lúmina	Universidad de Manizales
Revista Colombiana de Contabilidad	Asfacop
Teuken Bidikay	Politécnico Colombiano JIC
Visión Contable	Universidad Autónoma Latinoamericana
ADENAG	Asociación de Docentes Nacionales
	de Administración General - Argentina



Negonotas Docentes	Corporación Unificada Nacional
Escenarios: empresa y territorio	Esumer
Revista Internacional - La Nueva Gestión	Universidad Autónoma de Tlaxcala
Organizacional	
Ad-Gnosis	Institución Universitaria Americana

### Organización

#### **REDITORES**

Comité académico Diego Católico Universidad Externado de Colombia

Christian Alcocer Pontificia Universidad Javeriana
Jenny González Fundación Universitaria Compensar
Gerardo Santos Fundación Universitaria Compensar
Juan Arias Asociación de Facultades de Contaduría

Pública - ASFACOP

Plenum Red Carlos Rico Universidad de Santo Tomás

Diego Católico Universidad Externado de Colombia

Jaime Correa Universidad de Antioquia

José Ortiz Universidad Libre

Christian Alcocer Pontifica Universidad Javeriana Yuliana Gómez Tecnológico de Antioquia Andrea Vaca Universidad de Manizales

Juan Arias ASFACOP

Héctor Sarmiento Politécnico Colombiano JIC

Sorany Alzate

Universidad Autónoma Latinoamericana
Patricia Kent

Asociación de Docentes Nacionales
de Administración General – Argentina

Carlos Gómez Corporación Unificada Nacional

Andrés Borraez Esumer

Karina Flores Universidad Autónoma de Tlaxcala Camilo Barragán Institución Universitaria Americana

#### **CONTACTO:**

reditorescolombia@gmail.com

Teléfonos: +57 3133500498